



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año III.

Miércoles 15 de Marzo de 1893.

Núm. 610

SUSCRIPCIÓN
 BURGOS, un mes, pesetas. 1
 { Trimestre, pesetas 3,50
 FUERA. { Semestre. 6,50
 Año. 12
 EXTRANJERO Y UL- } Año. 25
 TRAMAR. }
 Se reciben anuncios y suscripciones
 en la Administración y en la li-
 brería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,
 ATRASADO, 10.
**Imprenta, Redacción
 y Administración**
 Almirante Bonifaz, 7 y 9.
 Teléfono núm. 165
Pago adelantado.

ANUNCIOS
 En 1.^a y 2.^a plana: línea, pesetas 0'25
 En las restantes, 0'20
 Esquelas de defunción y aniversario
 desde 5 pesetas en adelante. Comu-
 nicados y reclamos, línea. 0,50
 Los suscriptores tendrán derecho a
 un beneficio del 10 por 100 sobre
 los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Raimundo, obad.
 SANTO DE MAÑANA.—San Julian, mr.

Observaciones meteorológicas del Instituto pro-
 vincial en el día de ayer:
 BARÓMETRO: a las 9 m., 689,3; a las 3 t. 689,3
 TEMPERATURA. { max. sol 27,5 max. omb. 15,2
 min omb 4,4 reflector 3,2
 DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., S.; 3 t., S. O.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

Traspaso.—Se hace del acreditado establecimiento de vinos de Marcos Bueno, Santa Clara 30.

Carnes frescas.—Cebón á 0'70 céntimos el medio kito: idem á 0'60: idem sin hueso á 0'90 y de carnero á 0'80. San Carlos 4.

Concierto musical.—Todas las noches en el café Universal de nueve á doce.

Harina de algarroba.—Se vende á 8 reales arroba. Santa Clara, 6.

A los labradores.—Abonos químicos para toda clase de cultivos. Abonos para cereales, patatas, legumbres, viñas, árboles frutales, huertas y jardines. *La producción agrícola.*—Almirante Bonifaz, 23 y 25.

Berlina.—Se vende una, con dos pares de guarniciones. También se arrienda una cochera, con grifo de agua, cuadra y deposito para paja. En esta administración informarán.

CARPINTERÍA A VAPOR DE MARTÍNEZ

Calle del Progreso, núm. 1.º y 3.—Burgos.

Se construye toda clase de carpinterías, jambas, molduras, cornisas, zócalos y varjilla, habiendo molduras desde 5 céntimos metro lineal en adelante.

LA SOLEDAD, AGENCIA FUNERARIA

Lain-Calvo, 30 y 32.—Teléfono núm. 14.

La primera en su clase, que tiene los feretros de hierro galvanizado, desde 50 pesetas. Cajas para adultos desde 6 pts. Hábitos de Carmelitas á 11 pesetas, á cualquier hora de la noche. Se hacen entierros de cuarta clase para adultos, desde 55 pesetas con todo lo necesario. Gran exposición de coronas. Servicios permanentes.

Ama de cria.—Se ofrece una para su casa con leche de cinco días. Vadillos 15.

La Regeneradora, tienda de ultramarinos, se ha trasladado Almirante Bonifaz, 7 y 9, donde el público encontrará un sin número de artículos, así como también jamón gallego á 2 pesetas 12 céntimos kilo, aceitunas de manzanilla á 80 céntimos kilo y botellas de Jerez á una peseta.

Horas de despacho, de seis de la mañana á las dos de la tarde.

SOLITARIA. Se expulsa inmediatamente con el Tenifugo Sanz, de venta en la farmacia de Escolar, (Burgos) y en otras farmacias y Droguerías de España y Portugal.

Depósito central.—Farmacia de Sanz, Segovia.

“SOL” CARRETES HILO. “SOL”

Artículo útil y necesario, marca acreditadísima que nuevamente recomendamos al público. Pídase, pues, en todas las tiendas el barato y simpático carrrete hilo «SOL»

COMPañÍA DE AGUAS DE BURGOS.

El consejo de administración de esta compañía ha acordado amortizar cien títulos de obligaciones de las dos mil emitidas, cuyo sorteo tendrá lugar el día 20 del corriente mes de Marzo, á las 4 de la tarde, en el salón de sesiones de la compañía, plaza de Alonso Martínez; advirtiéndose que las obligaciones que resulten amortizadas dejarán de devengar interés desde el día 1.º de Abril próximo.

Lo que se anuncia para conocimiento de los tenedores, tanto de acciones como de obligaciones, y por si desearan asistir al expresado acto.

Burgos 14 de Marzo de 1893.—El Director gerente, *Federico Fernandez Izquierdo.*

“LA MADRILEÑA”

FELISA JUNCO. — Modista.

Buen gusto y esmerada confección en trajes y abrigos para señoras.

15.—*Fernan-González.*—15.

Ama de cria.—Para casa de los padres: calle de San Esteban, 10, 2.º

BODEGA DE CEBALLOS.—CUZCURRITA (RIOJA)

24.—*Lain-Calvo.*—24.

Vinos puros de varias clases; desde 5,75 pesetas cántara en adelante. Vinos embotellados desde 7 pesetas docena de botellas. Se abonan 25 céntimos por cada casco que se devuelva.

SERVICIO A DOMICILIO

CRONICA LOCAL

Nuestro particular amigo el reputado dibujante D. Primitivo Carcedo ha experimentado la sensible desgracia de perder á su querido padre D. Rafael, conocido industrial de esta población en la que por tantas simpatías gozaba por su amable carácter y otras relevantes cualidades.

Le ha sorprendido la muerte en Madrid, á donde habia ido á pasar una temporada al lado de su referido hijo.

Descanse en paz el finado y reciba su apreciable familia nuestro más sincero pésame.

Ayer celebró la Universidad de señores sacerdotes en la iglesia de San Cosme un oficio solemne por el alma del M. I. S. D. Pedro Alba, arcediano de la S. I. C. que por espacio de muchos años desempeñó el cargo de cura párroco de la feligresía citada, á cuya iglesia ha cedido su hermoso oratorio con todos sus adherentes.

El finado ha hecho también varios donativos á otros varios templos.

Se ha dado conocimiento al juzgado de instrucción de esta capital de que el vigilante de consumos Saturnino Serna, que en la noche del 13 prestaba sus servicios en el fielato de Francia, había sido maltratado de obra por tres individuos que en compañía de otros cuatro ó cinco caminaban en un carruaje.

Parece ser que el vigilante pretendía reconocer el vehículo en que venían los agresores, recibiendo el Saturnino cuatro ó cinco palos que les descargaron con las varas de arrear el ganado los tres viajeros antes aludidos.

D. Cecón Cuevas, que por espacio de muchos años tuvo el cargo de administrador de la carcel de esta ciudad y que después desempeñó el de inspector de Hacienda de las subalternas de Belorado y Lerma, ha sido nombrado con caracter de interino, vigilante segundo del cuerpo de establecimientos penales, destinado á ejercer el cargo de llavero de la carcel de esta ciudad, en reemplazo de D. Manuel Gama, que como ya hemos dicho ha sido nombrado ujier segundo de la Diputación provincial, de cuyo cargo tomó posesión en el día de hoy.

En el Ayuntamiento se ha recibido el siguiente telegrama, que el Alcalde interino se ha apresurado á publicar, para conocimiento del vecindario:

«La Comisión regresa de Palacio completamente satisfecha de la cariñosa acogida que S. M. la ha dispensado, y segura de que si dependiera de la Reina, las aspiraciones de Burgos se verían realizadas. Sometida al cumplimiento de sus deberes constitucionales, ha ofrecido interesar con verdadero deseo á su Gobierno.—*Emilio Luis y Rozas*».

Este telegrama, y los que en la sección correspondiente verán nuestros lectores, son las únicas noticias que se han recibido en el día de hoy respecto á la Capitanía general.

En el registro civil de esta población se han inscrito en el día de hoy seis nacimientos y dos defunciones.

Por D. Vicente Rutrancos, vecino de Valmaseda, se han presentado en las oficinas de Fomento del Gobierno civil de esta provincia dos escritos para registrar dos minas, una llamada Santa María en término y sitio conocidos por Ordejon, en el valle de Mena, de doce pertenencias de mineral de hierro, y la otra llamada La Niña, en término de Villanueva de Mena, y sitio llamado Revilla de Turcuero, de ocho pertenencias también de mineral de hierro.

Una vez admitidos dichos registros se anunciarán oportunamente en el *Boletín oficial* de la provincia.

Para el día 21 de Abril, segun nuestros informes, se señalarán los ejercicios de oposición á las notarías vacantes en el territorio de esta audiencia, los cuales se suspendieron hasta que trascurriese el periodo electoral.

Ayer se celebró en la audiencia de este territorio el juicio por jurados en la cau-

sa instruida contra Teodoro Vivar, vecino de Quintanilla Somuño por muerte violenta causada á Santos Gutierrez, natural del referido Quintanilla y sirviente en el pueblo de Villavieja en donde se verificó el crimen.

Este, como dijimos oportunamente se cometió el día 16 de Agosto del finado año.

El Teodoro había ido á Villavieja con motivo de la fiesta y parece ser que por resentimientos anteriores se suscitó entre ambos un altercado.

Teodoro preguntó al interfecto quién era el mozo mayor del pueblo y al contestarle el interrogado que lo era él su contrincante le asestó una terrible puñalada en el pecho que le causó la muerte.

El fiscal de Sr. Roldán pidió para el procesado la pena de cadena perpetua, indemnización, accesorias y costas.

El defensor Sr. Bravo solicitó que se considerasen el hecho como homicidio simple.

El jurado pronunció veredicto de culpabilidad, apreciando la circunstancia cualificativa señalada por el fiscal y la sección de derecho dictó sentencia imponiendo al acusado la pena que solicitaba el fiscal.

Instrucción pública.—Para atender á asuntos particulares ha presentado la renuncia de la escuela de la Vid de Bureba el maestro que la regentaba D. Cándido Palma.

Ha tomado posesión de la escuela de niñas de Castrillo de la Vega con carácter de interina doña Luisa Gonzalez.

Se han celebrado exámenes en las escuelas de niños y niñas de la villa de Villasandino.

Audiencia territorial.—*Señalamientos para el día 16 de Marzo de 1893:* Sala de lo civil: pleito procedente del juzgado de Burgo de Osma entre D. Juan Mata y don Facundo Cabreriza y otro y el abogado del Estado, sobre que se declare pobre al primero para litigar con los segundos en juicio de mayor cuantía, ponente, señor García; defensores Licenciados Medina y Dorao; procuradores, Tristán y Calderón; Secretaría de Sala de García Rubio.

Sala de lo criminal, sección primera: causa por jurados procedente del juzgado de esta capital contra Gorgonio Porras, sobre malversación de caudales; ponente, Sr. Silva; defensor Licenciado Casaviella; procurador, Perez de León; Escribania de Tejerina.

Sala de lo criminal, sección segunda: causa procedente del juzgado de Salas contra Juan Illana Tapia, sobre disparo y lesiones; ponente, Sr. Montero; defensor Licenciado Sierra; procurador, Herrero; Secretaría de Sala de García Rubio.

Sección religiosa.—La Hermandad de Esclavas de María Sma. de los Dolores, celebrará en la iglesia de San Gil un solemne novenario, que dará principio mañana 16 en la forma siguiente:

Todos los días á las nueve de la mañana se cantará una misa solemne, y después se hará la novena.

Por la tarde empezarán los cultos á las seis: después del Rosario habrá sermón, á este acto seguirá la novena, que terminará con gozos y Salve, cantados por la capilla de música.

Durante el novenario predicarán los oradores siguientes:

Mañana 16, el R. P. Fr. Genaro de San José, carmelita descalzo; el 17, D. Antonio María Gutierrez Ballesteros; el 18, el Licenciado D. Tiburcio Peña; el 19, el Dr. D. Felipe Pereda; el 20, D. Benito Peña Pampliega; el 21, D. Gregorio Betolaza; el 22, D. Miguel de la Puente Pedrero; el 23, el Dr. D. Miguel Arroyo Hernando, y el 24 que es el día de la festividad principal, predicará el Licenciado D. Ignacio Martínez, mayordomo del colegio de San Carlos.

A las ocho de la mañana de este día se dará la comunión, y á las diez y media será la misa solemne, y en ella se expondrá el Smo., que estará expuesto hasta la función de la tarde.

Las Hermanas Esclavas harán la vela por turnos, vistiendo el escapulario de la Hermandad.

El 31, *viernes santo* á las seis y media de la tarde predicará el M. I. Sr. Dr. Don Ignacio Artiñano Orbegozo, canónigo magistral, terminando con el *Stabat Mater*.

En la iglesia de la Merced, los seminaristas congregantes de la anunciada y San Luis Gonzaga obsequiarán á su excelsa madre con un devoto noyenario que principiará el jueves 16 del corriente á las seis de la tarde, continuándose á la misma hora los días siguientes:

Habrán todos los días rosario, novena, plática y cánticos.

El sábado, 25, fiesta de la anunciación de Nuestra Señora, por la mañana, á las siete, misa de comunión, á la que seguirá la ceremonia de agregación de congregantes.

A las diez misa solemne con S. D. M. expuesto.

Por la tarde, á las cinco y media, exposición de S. D. M., estación, oficio parvo cantado por los congregantes, sermón que predicará D. Lorenzo Dancausa Manzanares, motetes, reserva y salve cantada también por los congregantes.

En el convento de religiosas concepcionistas de San Luis la venerable orden Tercera empezará también el día de mañana una solemne novena para conmemorar los dolores de Nuestra Señora.

Continua la novena de San José en la iglesia de San Lesmes en la capilla del Santo en la Catedral y en los demás templos en que se había iniciado.

Mercados.—En la pescadería se ha vendido langostino á 6 pesetas el kilo, salmón á 4, congrio á 1,50 y 1,80, merluza á 1,00 y 1,20 y sardinas á 0,90.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy 5 bueyes, 8 carneros, y 12 cerdos.

Continua la escasez de ganado de cerda.

—Según nos participa nuestro corresponsal de Pampliega los mercados de aquella villa están encalmados, siendo escasa la animación que reina.

En el último entraron unas 800 fanegas.

Se vendió el trigo de 43 á 45 reales la fanega de 90 libras, centeno á 28, avena á 14, cebada á 25, yeros á 30, garbanzos á 60 y patatas á 4 la arroba.

Los vinos se venden al detall á 10 reales cántaro tanto el tinto como el blanco.

De uno y otro caldo hay pocas existencias.

El mercado de ganados de aquella localidad presenta bastante animación; el cerdo cebado se vende á 55 reales la arroba en vivo.

—Nuestro corresponsal de Quintanilla de la Mata, nos participa que en aquella región tienen los vinos un precio tan bajo que apenas sus rendimientos alcanzan á los cosecheros para cubrir gastos.

A pesar de ser el vino puro y sin enyesar y de los que gozan de más reputación se vende al ínfimo precio de 5 reales cántaro.

En aquella localidad se conservan las existencias de unos 11.000 cántaros.

A otros varios pueblos de aquella región les sucede lo propio, los vinos apenas tienen salida, á pesar de su pureza y demás buenas cualidades, perjudicándose con esto mucho á los viticultores.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el día 16 de Marzo de 1893.*—Parada San Marcial y Lealtad, hospital y provisiones San Marcial, sexto capitán: reconocimiento de piensos, artillería, segundo capitán: vigilancia, los cuerpos de la guarnición; el general gobernador militar *Sanz Pastor*.

Necrología.—En el día de ayer se inhumó en el cementerio general de esta ciudad el cadáver de Eusebia Echaide Errasque, de 21 años, Hospital Militar.

Los niños que aborrecen el aceite de bacalao toman la «Emulsión» con gusto.
(*Desconfiar de las imitaciones*).

El abajo firmado, Licenciado en Medicina y Cirujía, certifico: Que he usado bastantes veces la *Emulsión de Scott* de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa, obteniendo resultados admirables, especialmente en niños, donde estaban indicados los preparados de aceite de bacalao, y en general los reconstituyentes, con más la ventaja que reúne, de que lo toman perfectamente bien, aun aquellos refractorios al aceite y á las soluciones alcalinas.

Palencia 18 de Diciembre de 1885.

Dr. CIRIACO BERMEJO PEREZ.

Que decidan las damas. «Que el ingenio femenino es á menudo superior al talento del hombre» fue probado en Colorado en un caso que nos apresuramos á hacer público. Don Juan Schwau sufría terriblemente de Jaqueca reumática y tuvo necesidad de llamar á su médico. Ningún remedio lo alivió. Su querida esposa le recordó los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter de Nueva York y al tercer día todo dolor desapareció. Un remedio que de tal suerte calma el dolor, merece que se le compre. 1

CARTA DE MADRID

Madrid 14.

Anoche quedaron fijados los jalones para una inteligencia entre el ministro de Marina y los demás individuos del Gobierno, en la conferencia que celebró con el señor Sagasta.

Por telégrafo dí cuenta anoche á ustedes del resultado de esta conferencia, que produjo en los círculos políticos una impresión bastante satisfactoria.

¿En qué condiciones se ha hecho el arreglo? No hay noticias tan concretas como la curiosidad política desea; sólo se dice que se harán en el presupuesto de Marina las economías posibles, sin dejar indicados los servicios.

Esto ha dicho el señor Sagasta, pero como ustedes comprenderán, sólo confirma el hecho de que las cosas van por buen camino, y que parece que la crisis está conjurada en principio.

Este ha sido el tema preferente de las conversaciones políticas, y ya se hacían deducciones y cálculos.

Los que presumen de bien informados decían que el señor Sagasta tenía el propósito de llegar hasta Julio con el ministerio tal y como está constituido, encargándose en vísperas de la apertura de las Cortes de la cartera de Estado, bien el mismo señor Sagasta ó el señor Moret, para que el marqués de la Vega de Armijo presidiera el Congreso, y una vez discutidos los presupuestos hacer la renovación del Gobierno, y los ministros que insistieran en salir serían sustituidos, dando entrada á un posibilista.

Esto se decía esta tarde como cosa decidida y acordada por el señor Sagasta.

* * *

Algunos periódicos de la mañana dicen que en la conferencia celebrada ayer por el señor Gamazo con la Reina se trató de la lista civil.

El ministro de Hacienda ha negado hoy que fuera exacta esta noticia, pero al mismo tiempo se aseguraba esta tarde que en uno de los párrafos del mensaje se consignaría que la Reina cedía una parte de la lista civil en beneficio del Tesoro.

* * *

Mañana habrá consejo para despachar el presupuesto de Gobernación, y hablar de las elecciones de senadores.

Quizá comience á discutirse el presupuesto de Marina, si el señor Cervera ha hecho la revisión á que nos referimos en el primer párrafo de la carta.

* * *

El ministro de la Gobernación ha despachado hoy con la Reina. Le ha dado cuenta del resultado de las elecciones últimas, leyéndole un estado en el que se encuentran clasificados los representantes del país por partidos.

Resultan 274 diputados ministeriales, 53 conservadores, 29 republicanos, 14 silvelistas, 14 posibilistas, 7 carlistas, 2 integristas y 4 indefinidos.

Falta saber el resultado de cinco distritos, y la clasificación de los diputados que han salido por las Antillas.

* * *

Mañana á las doce llega á Madrid el señor Salmerón.

Siendo día laborable, el número de correligionarios no será tan grande como si fuera día festivo, pero así y todo créese que irán á recibir al diputado por Gracia numerosos grupos de republicanos pertenecientes á los tres partidos.

Los hombres significados en ellos hacen toda clase de esfuerzos para impedir que el recibimiento de mañana se convierta en una manifestación; veremos si lo consiguen.

El gobernador por su parte ha dado órdenes á sus delegados para que no se consienta ninguna extralimitación.

Si hubiera voces subversivas, se obrará con energía.

No se ha pedido permiso alguno para la recepción, porque dicen los re-

publicanos que cada individuo puede ir á recibir á cualquier viajero sin pedir la venia de nadie.

* * *

Ir por lana y.... Así le ha ocurrido á un obrero de Barcelona, según la siguiente noticia que he recibido por telégrafo.

Anoche estalló una bomba de hierro en un taller de camas de San Martín de Provencals, resultando muerto un hombre.

El juzgado tuvo algunas sospechas porque en dicho taller no se trabajan explosivos, y dispuso que se practicase un reconocimiento, resultando de las averiguaciones hechas que el sujeto muerto estaba cargando la bomba, y estalló teniéndola en las manos.

En la casa del difunto se han hallado folletos y periódicos anarquistas, y dentro de un sobre dos bombas de Orsini de dos kilos de peso cada una, y cincuenta centímetros de diámetro, con la superficie llena de pistones.

Hay varios detenidos, uno de los cuales estaba procesado por disparar petardos el año próximo pasado.

M.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene las siguientes disposiciones:

Marina.—Real orden disponiendo que la base septima del concurso para el suministro de barras canales para buques de 7.000 toneladas, que se construyen en los arsenales del Estado, quede redactada en la forma que expresa.

Hacienda.—Real orden dictando reglas aclaratorias á la instrucción de 30 de Junio último, para la administración y cobranza del impuesto del 1 por 100 sobre los pagos que verifiquen las cajas del Estado.

Gobernación.—Real orden resolviendo negativamente las instancias presentadas por D. Ricardo Ballester y D. Eduardo Caballero, sobre rectificación de los servicios con que aparecen en el escalafón de este ministerio, publicado en 1.º de Diciembre último.

—Otra ídem id., la instancia de D. Federico Iglesias, solicitando se le incluya como cesante en el escalafón de empleados de este ministerio.

Escriben de Málaga, que dos antiguos contrabandistas de la Serranía de Ronda, que desde antigua fecha venian organizando las partidas llamadas de *mochileros*, han ofrecido sus servicios á la Tabacalera, proponiéndole los medios seguros de acabar con la importación del contrabando en Andalucía, al Este y el Oeste de Gibraltar.

En la importante villa de Saldaña, provincia de Palencia, tendrá lugar en los días 19, 20 y 21 del actual la acreditada feria de San José que tanta preponderancia ha tomado en años anteriores por las muchas transacciones que se hicieron de toda clase de ganados.

El Ayuntamiento de aquella localidad, ofrece toda clase de comodidades á los tratantes que se verán libres de todo impuesto.

Se encuentra terminado el mausoleo que en la iglesia de la Universidad de Sevilla, se ha erigido para perpetuar la memoria del que fué rector de aquel establecimiento docente, D. Antonio Martín Villa.

La inauguración se verificará el día 22 con una solemne función religiosa, á la que están invitadas las autoridades y todo el elemento oficial de la capital andaluza.

Dícese que el Gobierno dinamarqués enviará á Chicago manuscritos probatorios de que Cristóbal Colón no fué el primer europeo que arribó á América. Estos do-

cumentos no se enviarán sino bajo condiciones rigurosas de seguridad, de las cuales forma parte una indemnización de 100.000 pesetas que pagarán los Estados Unidos en caso de pérdida.

Se ha vendido en Paris, en pública subasta, parte de los cuadros que forman la famosa colección Koning.

He aquí los precios que han alcanzado algunos de ellos.

Le Hussard, de Meissoner, se ha vendido en 9.600 francos; la *Vedette*, acuarela del mismo, en 9.102; la *Mare*, de Jules Dupré, en 8.000; *Quiétude*, de Corot, en 7.810; la *Agéd'or*, de Chapalín, en 5.400, y *Dans les rêves*, del mismo, en 5.000.

Hay que tener en cuenta que estos cuadros son todos de tamaño bastante pequeño.

Entre los cuadros vendidos á muy buen precio figuran las firmas de Regnault, Ch. Jacques, Jules Lefebvre, Ziem y Gavarni.

Han comenzado ya los trabajos de organización de la Exposición internacional de Madrid.

En el palacio de la Industria y de las Artes se ha establecido la sección de propaganda en España y América, y en breve se fijarán los elegantes carteles en que se anuncia la Exposición.

Pronto se instalará también la oficina de propaganda de la sección extranjera.

Un colega de Málaga asegura que, para mediados de Mayo, visitará aquella capital y otras de Andalucía el rey de Suecia, acompañado de varios elevados funcionarios de su corte.

Una agraciada joven se presentó anteayer en la cárcel de Sevilla con objeto de ofrecerle á un detenido amigo suyo un vistoso y bien preparado plato de arroz con leche.

Más como del registro practicado para permitir su introducción en el Establecimiento, se encontraron en el fondo de dicho plato una enorme faca, la *desprendida* joven fué reducida á prisión.

LITERATURA EXTRANJERA.

La vida color de rosa.

Aquella noche, en casa de Mary, y accediendo al deseo de esta hermosísima mujer, bebí una taza de thé mezclado con *hastchich*, brevaie favorito de mi excelente amiga. Un fuerte dolor de cabeza me obligó á retirarme á mi domicilio más temprano que de costumbre. Tan pronto como me metí en el lecho, cerré los ojos sintiéndome trasportado á desconocidas tierras.

Vi un delicioso valle cubierto por límpido cielo que parecía inmensa sombrilla de raso azul.

Allí la temperatura era primaveral, tanto de día como de noche; la brisa siempre suave y perfumada.

Los habitantes de aquel Paraiso comían y bebían sin necesidad de trabajar. No se conocía la pobreza ni los sufrimientos morales y físicos. Todos los hombres eran guapos y arrogantes, todas las mujeres bellas y graciosas. Dicho esto creo inútil añadir que eran perfectamente desconocidos los vicios, las malas pasiones y los disgustos y penalidades que tienen su origen en la lucha por la existencia.

Las ciencias, las artes, los conocimientos útiles estaban allí al alcance de todos.

Los niños se instruían pasando algunos años en establecimientos maravillosos y sin más obligación que la de comer, beber y divertirse. Dábaseles el nombre de estudiantes, pero no estudiaban. Los adolescentes tenían novias hermosas que iban

á visitarlos y cuando terminaban su educación, salían de los centros de enseñanza repletos de sabiduría.

Cada cual podía hacer lo que le diera la gana, pues no había jueces ni polizontes que coartaran la libertad individual.

Para contraer matrimonio no se necesitaban formalidades de ninguna especie.

—¿Me quieres?

—Te quiero.

Pues... negocio concluido.

No existían suegras porque las mujeres se morían de repente cuando sus hijos llegaban á la edad de casarse.

¡Oh, qué mayor felicidad que la que se disfruta en este país! exclamé al enterarme de la vida y costumbre de los que lo habitaban.

Pero al poco rato y observando con más atención, comprendí que todos aquellos seres que me rodeaban eran unos desdichados...

Hallábanse aburridos por la monotonía inagotable de un cielo siempre azul y de un campo siempre verde y florido; se quejaban amargamente de la insipidez de los sabrosos manjares que les servían de alimento; no apreciaban el mérito de la belleza, porque no conocían la fealdad; no disfrutaban de las delicias del amor, porque este sentimiento no se veía nunca turbado por los celos, no sentían entusiasmo ni por las ciencias ni por las artes, porque las cultivaban sin sufrir los martirios de la duda ni los alfilerazos de la envidia.

Vivían todas en medio de una tranquilidad abrumadora, insoportable.

Sentían un extraño desasosiego porque les faltaban muchas cosas para ser felices, y no les era posible saber lo que les faltaba por la sencilla razón de que no podían concretar sus aspiraciones. Para concretarlas, necesitaban saber antes lo que no habían conocido nunca; el trabajo, el odio, la ambición, los celos, los médicos, las criadas, las suegras...

Mi sueño fué interrumpido por una mano que me sacudió fuertemente. Abrí los ojos y ví á mi criado que se apresuró á darme, después de los buenos días, un recadito y un papel. El recadito era de mi portero que me invitaba á abandonar el cuarto inmediatamente, si no satisfacía el importe de la última mensualidad.

El papel era una factura de las compras hechas por la señorita Nini, en un establecimiento mercantil.

Entonces acabé de convencerme de que los criados, los porteros, los caseros y las mujeres como Nini, son elementos indispensables para que pueda apreciar el hombre lo que es la felicidad.

Corri-Gaztan.

13 de Marzo del 93.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 14.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 64'62, 64'68, 64'37.

Londres 14.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 64'50.

Buenos Aires 14.—(Servicio especial de la *Agencia Fabra*).—Precio del oro en el día de ayer 314.

Paris 14.—El discurso más importante de la sesión de la Cámara, ha

sido el del señor Cavaignac, que combatió al gobierno calificándole de débil y entregado á la inercia.

A esto contestó el presidente del Consejo, que el gobierno ha sabido cumplir con sus deberes, y que los antiguos partidos no hubieran tenido el valor, el atrevimiento ni la lealtad que ha demostrado el partido republicano.

La aprobación de la orden del día fué acogida con nutridos aplausos.

Paris 14.—El Senado ha fijado para hoy la interpelación del señor Monis, sobre los hechos escandalosos que resultan de la declaración de la señora de Cottu.

Londres 14.—El señor Gladstone se encuentra enfermo, aunque no de gravedad, á causa de un enfriamiento.

Londres 14.—En la sesión celebrada anoche por la Cámara de los Comunes y por indisposición del señor Gladstone que sufre un ataque de «influenza» el señor Harcourt anunció que la segunda lectura del proyecto de autonomía de Irlanda queda aplazada para después de las vacaciones de Pascua.

Frenéticos aplausos de la oposición acogen esta declaración del ministro.

Paris 14.—«El Figaro» de hoy publica una conversación con uno de los individuos de la Cámara de comercio de París. Dicho señor protesta contra el aumento de derechos sobre los vinos españoles, demostrando que todos los argumentos que se aducen sobre los perjuicios que se ocasionan en sus precios á los vinos franceses, sobre la enorme cantidad supuesta de vinos extranjeros existentes en depósito y sobre el estado actual de los cambios entre España y Francia no tienen valor ninguno.

Paris 14.—Por haber declarado ayer en la vista del proceso Panamá el testigo Goliard que quedó convenido con la señora de Cottu que ésta refiriese al abogado señor Barboux, las circunstancias de su entrevista, el diputado señor Pourquery de Bousserin, que asistía á la vista, marchó inmediatamente á la Cámara de los diputados, donde tomando la palabra declaró que el incidente Cottu fué preparado de antemano en casa del señor Barboux.

Como consecuencia de esta declaración, el señor Barboux ha publicado hoy en los periódicos una carta desmintiendo en absoluto lo dicho por el señor Pourquery de Bousserin.

El presidente del Consejo, señor Ribot, hará hoy nuevas gestiones cerca del señor Bourgeois para rogarle que vuelva á encargarse de la cartera de Justicia, pero es seguro que el señor Bourgeois mantendrá su dimisión. En este caso el señor Ribot reunirá el Consejo de ministros para acordar la designación de nuevo ministro de Justicia.

En algunos círculos se asegura que es probable también que el señor Develle siga desempeñando interinamente la cartera de Justicia hasta que termine el proceso Panamá.

Paris 14.—El periódico «Le Soleil» dice que en la sesión de esta tarde de la Cámara de los diputados se promoverá nuevamente el debate de las cuestiones de Panamá, con motivo del incidente Pourquery Barboux.

Paris 14.—El señor Ives Guyot, ha sido nuevamente citado para que comparezca esta tarde ante el Tribunal que entiende en el proceso Panamá, pero el exministro de Obras públicas insiste en su propósito de no presentarse á declarar, diciendo que son pura leyenda cuantas afirmaciones se le han atribuido.

Londres 14.—La Cámara de los Comunes ha desechado por 287 votos contra 250 una proposición del señor Russel, declarando sin valor alguno el dictamen de la Comisión que entiende en el asunto de los colonos irlandeses que fueron objeto de desahucio.

Londres 14.—Los unionistas de la región de Ulster y la unión de las asociaciones conservadoras de Londres, han lanzado violentos manifiestos contra el proyecto de autonomía de Irlanda.

Londres 14.—El estado del señor Gladstone, durante la noche última, ha sido un tanto mejor.

Las Palmas (Gran Canaria) 14.—Ha llegado á este puerto, procedente del Cabo de Buena Esperanza, el vapor inglés «Counway Castle», conduciendo la tripulación del bergantín italiano «Italia» incendiado en alta mar. Los tripulantes del mismo pudieron salvarse ganando un pequeño islote de donde han sido recogidos por el citado vapor inglés.

Paris 14.—La Bolsa se presenta firme á primera hora haciéndose la renta francesa á 97'57, y el exterior español á 63'68, pero después sufren descenso los valores bajando la primera á 97'45 y el segundo á 64'37.

Paris 14.—Conforme anunció esta «Agencia», para hoy está anunciada en la Cámara la interpelación Turrel, sobre los vinos españoles; pero como la atención está fija en el debate del Senado acerca del incidente de la baronesa de Cottu, no se sabe si la primera tendrá que aplazarse para mañana.

La opinión de la Cámara de comercio de París contraria á las pretensiones de Turrel y sus amigos, es muy comentada; pero los proteccionistas que cuentan con muchos votos en la Cámara, prescinden por completo del dictamen de aquella corporación, así como de otras de los departamentos que califican de despropósito económico la tentativa de recargar los derechos de introducción de los productos procedentes de naciones que sufren quebrantos en los cambios.

Cadiz 14.—Esta mañana ha llegado á este puerto sin novedad, procedente de la Habana, el vapor correo de la Compañía Trasatlántica «Antonio López».

Paris 14.—Decididamente el señor Turrel explanará hoy su anunciada interpelación.

Hemos tenido ocasión de hablar con un personaje de la situación, y en vista de lo que manifiesta, podemos anticipar que el señor presidente del Consejo de ministros declarará, contestando al señor Turrel, que el gobierno no tiene entablada negociación comercial alguna sobre la base de modificar en nada la tarifa mínima francesa, y añadirá que está resuelto á no otorgar ninguna rebaja en la misma.

Pabra.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER

Los EMPLASTOS perforados americanos de fieltro rojo del Dr. WINTER, inyectan una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud, sin ninguna fé y á menudo a pesar de los temores y las preocupaciones. Estos Emplastos son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras en sus periodos mensuales. Todas las escuelas de Medicina los recomiendan y usan para las curas de las afecciones neuralgicas, reumatismos, debilidades causadas por indiscreciones anticipadas, esfuerzos indebidos ó enfermedades de los riñones, pleuresias, calambres, punzadas en la espalda, dolores en el pecho que se extienden á los homóplatos y finalmente para todas las enfermedades que resultan de interrupciones en la circulación.

Los COMERCIANTES banqueros, sacerdotes, estudiantes, dependientes, mecánicos y empleados de ambos sexos cuyas ocupaciones les obligan á estar constantemente sentados y están expuestos á contraer dolores por falta de un ejercicio propio para sus miembros, ó cuerpos, deben recurrir á los Emplastos perforados del Dr. Winter en el momento en que sientan cualquiera sensación desagradable que afecte sus cuerpos.

ATENCIÓN.—No se deben usar otros emplastos que los de fieltro rojo (sea bayeta encarnada) del Dr. Winter, de New-York, que son los recomendados por todos los médicos.

En Burgos, en la droguería de D. José Mira. Espalón, 30.



Trade Mark Registered.

Los EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER.

Curan Rheumatismo Neuralgia, Lumbago Sciatica, Pleuresia, Dolor de Garganta, Calambre, Croup, Dolores de Espalda, Pecho, Miembros, Pulmones, Estomago, Teses, Quebra-duras, y todas las enfermedades de los poros, de la piel. Emplastos Perforados de fieltro rojo Americano.

De venta en las Droguerías y Boticas

THE WINTER'S American Scarlet Felt Porous Plaster.

Wholesale: NEW YORK

LA EPILEPSIA

O accidentes nerviosos vulgo mal de corazón, alferecía y mal de San Pau en Cataluña, y todas las afecciones nerviosas, en general, se curan con las

Pastillas Antiepilépticas de OCHOA

Este preparado es un poderoso sedante del sistema nervioso y vasomotor. Los resultados de este verdadero específico contra las afecciones nerviosas y muy particularmente contra la Epilepsia son prodigiosos. Enfermos que padecían esos accidentes más de 20 años, con este tratamiento se han visto libres de tan pesosa enfermedad.

LA ERISIPELA

Curación pronta y radical con las

PILDORAS DE OCHOA

La Erisipela de la cara y cuero cabelludo desaparece inmediatamente con el empleo de estas eficaces píldoras. La razón es que, neutralizando el virus productor de ella, el eritema no se extiende más allá del sitio donde se manifiesta y la enfermedad desaparece rápidamente.

Para detalles completos del tratamiento de estas enfermedades, se dan prospectos gratis, dirigiéndose á D. B. Ochoa, Magdalena, 27, Madrid.

LA VIRUELA

Curación rápida y segura, sin quedar hoyos en la cara con las

PILDORAS DE OCHOA

Estas acreditadas píldoras tienen la ventaja de neutralizar el virus variólico; por lo tanto, desde las primeras dosis, los síntomas de la enfermedad se modifican notablemente, el pus es poco concreto y no forma esas gruesas costras, origen de las cicatrices, y por esta razón no quedan hoyos en la cara, y la curación es rápida y segura.

Depósitos en las principales farmacias de España, Canarias, Baleares, Isla de Cuba, Puerto Rico, Méjico y Portugal.

ANUNCIO.

Se vende el molino harinero de Puente de Aranza, partido de Lerma, sobre el río Aranza, con dos molares y limpia. El notario D. Tomás Jimenez en Burgos Plaza de Vega, número 22, admitirá hasta el 7 de Abril las proposiciones mayores de 21.000 pesetas á pagar de presente ó en 2 plazos, el 1.º de presente 2 tercios y el resto á los 6 meses siguientes.

También su dueño D. Gil Gonzalo admitirá en Lerma las proposiciones en tales condiciones.

TALLERES

de

ENCUADERNACION, DORADO Y RAYADO

de

RUFINO S. GONZALO

Encuadernaciones de todas clases en lujo, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio, dependencias, etc.

BODEGAS DE CUZCURRITA (RIOJA).¹ ROMAN GARCIA.

Lain-Calvo números, 2 y 4.—Burgos.

El dueño de este nuevo establecimiento tiene el gusto de anunciar al público que desde esta fecha se expendrán á precios económicos los ricos y escogidos claretos de esta tan renombrada bodega, así como los mejores caldos de la Mancha, Navarra y Ribera.

Embotellados clarete Rioja á 7 pesetas docena.

Id. Mancha Daumiel á 8 pesetas id. y se abonan 0'25 céntimos por cada casco que se devuelva.

También se hallan en esta casa los renombrados vinos finos de las marcas siguientes: Rafael L. Heredia y C.^a. La Rioja Alta y C.^a Vinícola del Norte de España.

Lain-Calvo 2 y 4, frente á Barriocanal.

El dueño de este establecimiento es el que fué dependiente del Sr. Ceballos.

Mira Blas que te deslomo
si por mi fé no te guias,
y tomas todos los días
dos copas de Quina Momo.

Para los pedidos dirigirse á los señores M. Soley y Compañía, Consejo de ciento, 218, Barcelona.

Representantes en Burgos: Arnaiz y Madrigal, Nuño-Rasura, 19:

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 13.—9,40 n.

En la visita hecha por los comisionados de Burgos á S. M. la Reina, esta les ha ofrecido tratar el asunto de la capitania general muy detenidamente con los ministros, cuando el proyecto de reformas se lleve al Consejo, y hacer lo posible en favor de las aspiraciones de esa población.

S. M. hizo presentes al Alcalde Sr. Luis y Rozas los gratos recuerdos que conserva del viaje que hizo á Burgos con motivo del choque de trenes de Quintanilleja.

MADRID 13.—9,40 n.

Hemos tenido el honor de ser recibidos por S. M. la Reina, la cual nos ha dispensado una cariñosa acogida, dirigiéndonos frases de simpatía hacia Burgos y promesas de hacer cuanto pueda por acceder á nuestros deseos.

Después de la visita, he saludado particularmente á S. M., y me ha encargado que diga á la comisión y á Burgos entero que mira como cosa propia nuestras pretensiones, y que tiene pensado, cuando el asunto vaya al Consejo de ministros, hacer que se tengan en cuenta los sacrificios hechos por la población en beneficio del ramo de Guerra, y los perjuicios que se irrogarian con el traslado de capitalidad, interesándose vivamente por la realización de los deseos de un pueblo que tanto vale y tanto quiere.

Su Alteza la Infanta doña Isabel prometió coadyuvar por su parte cuanto pueda para que tengan éxito nuestras gestiones.

Conde de Berberana.

MADRID 15.—9,15 m.

La actitud de Burgos en la cuestión de las reformas militares parece que va estimulando á las poblaciones perjudicadas por las reformas de la división militar á seguir análoga conducta.

Hoy han llegado comisiones numerosas de Sevilla y Valladolid para protestar contra la proyectada supresión de sus respectivas Capitanías generales.

En la Coruña se va á celebrar hoy una manifestación, y créese que otras localidades imitarán su ejemplo.

El Gobierno empieza á preocuparse seriamente por el sesgo que toma el asunto.

MADRID 15.—9,50 m.

Dicen de París que el Gobierno francés se presenta muy conciliador para España en lo referente á la proposición Turrel, y se ha negado á aumentar los derechos á los vinos españoles, fundándose en que espera llegar pronto á un arreglo comercial entre ambos países.

MADRID 15.—10 m.

Las impresiones recibidas respecto á la proposición Turrel, que tanto interesa á los vinicultores españoles, son muy satisfactorias.

La prensa evidencia que dicha proposición no ha respondido á los justísimos temores de España, ni á la tendencia proteccionista del parlamento francés.

MADRID 15.—10,15 m.

Los últimos telegramas recibidos de París dan cuenta de un animado incidente suscitado en la Cámara de diputados, por haber dicho Mr. Deroulede que el Gobierno se compone de far-santes.

Estas palabras promovieron una tempestad de protestas, reproches y gritos, y el parlamento ofreció un espectáculo vergonzoso.

MADRID 15.—1,10 t.

1,20 t.

1,30 t.

Ha llegado á Madrid el Sr. Salmerón.

Con objeto de saludarle acudieron á la estación más de 2.000 personas, que prorrumpieron en aplausos y vivas cuando el viajero se apeó del tren.

Las personas que le rodeaban aconsejaron la prudencia á los manifestantes, y el señor Salmerón, rodeado por la multitud que fué acompañándole, se dirigió á pié hasta su casa, llevando detrás una sección de guardias civiles á caballo.

Delante se destacaba la figura del gobernador civil Sr. Aguilera, rodeado de numerosos agentes de policía.

Los grupos continuaron durante todo el trayecto victoreando á Salmerón y á la unión republicana, y algunos entonaron la Marsellesa.

Oyóse un grito de ¡viva la República! pero en el acto fué acallado por los demás manifestantes.

El Sr. Aguilera se acercó al grupo de donde había salido la voz, y dijo que toleraría toda clase de demostraciones de afecto personal al Sr. Salmerón, pero que no estaba dispuesto á consentir ninguna extralimitación.

El individuo que había dado el grito fué detenido por la policía.

Los grupos siguieron al Sr. Salmerón por el paseo del Jardín botánico y detrás del monumento al dos de Mayo hasta la calle de Montalban, al llegar á la cual un gentío inmenso se aglomero frente á la casa del Sr. Salmerón redoblándose los aplausos y aclamaciones, y una banda de música tocó la Marsellesa, pero el Sr. Aguilera dió orden de que cesara de tocar.

El Sr. Salmerón se asomó al balcón para saludar á la multitud, y á instancia del público habló, pronunciando solamente estas palabras:

«No teneis derecho para pedirme que hable, como tampoco le teneis para la manifestación que acabais de hacer, pues para una y otra cosa os falta la autorización legal.

En nombre del respeto que se debe á las conciencias, os invito á que disolvais esta reunión.»

El general Blanco y el Sr. Asensio Vega han llegado en el mismo tren que el Sr. Salmerón.

Al pasar la manifestación por el Botánico, fué detenido un ratero que acababa de robar un reloj.

MADRID 15.—5 t. (Urgente)

La Comisión aplaza su regreso á Burgos, que tenía acordado verificar hoy, por habérsenos indicado en el ministerio de la Gobernación la probabilidad de que los proyectos del general López Dominguez se traten en el Consejo de ministros que se está celebrando.—Montero.

MADRID 15.—4,6 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 69,05. Idem fin de mes, 69,00.

Idem exterior, 74,80. Idem Deuda amortizable, 77,40.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 107,50.

Idem idem de 1890, 98,20.

Acciones del Banco de España 361,50.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 149,00.

Cambios sobre París á ocho días vista, 16,30.

Idem sobre Londres 29,28.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 64,31.—Dudoso.

Imprenta del DIARIO DE BURGOS, calle del Almirante Benkáz, 7 y 9.